

Mieux connaître, protéger et partager le patrimoine du chemin de Saint-Jacques dans le Lot

ATELIER PATRIMOINE

La valorisation du patrimoine du GR®65 a bénéficié d'une opération d'inventaire du mobilier religieux. Une étape indispensable impliquant les communes et bénéficiant ensuite au grand public.

Helène
PENIN

05 65 53 41 98
helene.penin@lot.fr



Les monuments historiques emblématiques qui constituent le bien 868 dans sa partie lotoise sont pour la plupart bien connus et étudiés. Reste l'immense majorité du patrimoine qui échappe à cette distinction et qui, jalonnant le chemin d'un bout à l'autre du département, n'en est pas moins observé et fréquenté des marcheurs et des pèlerins contemporains.

Préserver ce patrimoine, c'est avant tout l'identifier et le connaître. Aussi le Département du Lot s'est engagé entre 2011 et 2014 aux côtés de la Région Occitanie pour conduire une opération d'inventaire du patrimoine mobilier des églises sur le chemin de Saint-Jacques-de-Compostelle (GR®65). Entre Montredon et Montlauzun, une cinquantaine d'églises a fait l'objet d'un inventaire exhaustif de son mobilier, complété par des recherches en archives pour comprendre l'histoire de l'ameublement de l'église au regard des travaux successifs touchant le bâtiment.



Un partenariat a également été mis en place avec le Pays Bourian (GR®65) entre 2013 et 2015 pour réaliser un inventaire topographique du patrimoine architectural et mobilier du chemin de Rocamadour. L'objectif visait à valoriser les retables baroques des communes traversées par l'itinéraire jacquaire en suscitant des projets de sauvegarde et de restauration. Le mobilier remarquable et l'architecture des églises ont également été pris en compte à cette occasion.



Ces opérations ont permis d'instaurer progressivement une reconnaissance de ce patrimoine méconnu et de sa valeur, d'une part en adressant aux communes propriétaires des recommandations pratiques en matière de conservation préventive et d'autre part au travers de restitutions publiques destinées aux habitants.

Dans un second temps, la réalisation d'une exposition itinérante sur les chemins de Saint-Jacques dans le Lot et une série de visites guidées, organisées pour certaines en partenariat avec le Parc naturel régional des causses du Quercy, ont contribué à une appropriation sensible et collective du sujet qui continue encore aujourd'hui.

Illustrations. Crédits : © Nelly Biaya - Département du Lot

